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日 時：2025 年 3 月 13 日（木）19:00～20:00 

場 所：クリスタルアージョ 

参加者：12 名 

 

〇対話集会でいただいた意見や要望をまとめました。 

 

1 統合について 

・本当に子どものためというなら統合すべきだと思います。その学校に我が子が通うとなった

ら熱も入りますが、その頃には我が子は中学校を卒業しているとなると、また見方も感じ方

も違ってくると思うので、一体何年後にこれが実現するのかなと思います。 

【市長コメント】 

統合は 5 年ぐらいかかる見込みです。また、校舎をどうするかという話もあります。新しい

校舎を作るか、それとも現校舎を利活用するかによって工期等の関係で変わってきます。最

短で 5 年と思ってもらったらいいかなというところです。 

・甲田の方たちは意見が 2 つに分かれていると思っています。統合したい方たちと、統合せず

甲田へ通わせたいという方たちのご意見があるので、どちらがいいのかというのはすごく難

しいなと思います。 

・この統合がいつになるかが明確でないところが関わりの深い世代が本気でなくなる理由だと

感じています。 

・高宮中は現在 34 人しかいません。そのなかで、PTA 活動をやってみて思ったのが、生徒数が

50 人を切ってくると結構きついということです。特に環境整備です。グラウンドが広すぎて、

今まで終わっていたことが終わりません。これは保護者の方もそうですし、先生方の負担に

もなっています。 

・PTA で言うと、竹原市も同じような問題を抱えていて、人口が少ないなか PTA の母体がしっ

かりしていたのは、小中一貫校になったことが一因だと聞いています。竹原市の今の行政も

参考にされたらいいかなと思います。小学校もいずれ少なくなるので、小中一貫もある程度

視野に入れて考えてみてもいいのではないかなと思います。 

・甲田は小学校のときの統合経験がある中で、準備委員会の中で話して合意形成をするという

形をとって進めてきましたが、規模が大きくなった時の合意形成は、重たい判断もあり、し

んどいのではないかという不安があります。 

・この中学校統合の話は何年か前からあって、教育委員会から説明をいただいて進んできた中

で、一番大事な説明のところ、人は減る、金はない、しょうがないでしょ、というスタンス

から始まっているので、保護者の中で、なんかこう夢がないよね、という事を聞きました。

どうしてもそうなってくるっていう事実はあるんですけれど、じゃあ安芸高田市としてどう

いう子どもを育てたいかっていうビジョンいうところが薄かったのかなと思います。そのあ

たりをぜひ市長の口から聞ければ嬉しいです。 

【市長コメント】 

以前、川根小学校の統合の話が出た時に、行政からの第一声は人数が少ない、社会性が身に

つかない、という話からでしたので、私たちはずっとその小学校で育ってきて、しかもみん

なそれぞれ頑張っている人間を目の前に、社会性が身につかないと言えるのか、というとこ

ろからの議論でした。そこでお互いがずれてしまったら、何をやってもずっとずれていくと
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思うので、そういう思いをされたのなら、まずいところがあったのかなと思います。そうい

うことのないように、しっかりと今度の委員会では膿を出すじゃないけども、そういった想

いを出して、やっぱり委員会に出てもらう人は、それだけの覚悟と責任を持ってやってもら

うことは必要だと思います。やる人がいないので出てきましたというものではなくて、出て

こない地域はしょうがないと思うんです。無理して出てきてもらっても、熱い思いのあるメ

ンバーでやらないと。そこで喧々諤々する中でできた中学校はいい中学校になると思います。 

・向原は保育園から中学校まで 1 校ずつしかなく統合の経験がないので、不安が強くありまし

た。ですが、市長が中学生の思いを聞いてくださり、子どもの意見で保護者と視点が違うな

と思ったんですけど、スクールバスのお金はどっから出るんですか？という、なんか面白い

なと思って。それは私たちも心配をしてるんだけど、私立の学校だったら、通っている生徒

が月に何万円も払わないといけないっていうのは、親からも聞いてるのでそのことと、違う

視点だなと思ったのがそれぞれの学校の校風はどうなるんですか、と聞いたそうです。そう

いうところは私たちも向原のいいところを潰してほしくないというのがあります。 

子どもたちはあまりマイナスなイメージはなくて、中学生の中には大きくなった時には友達

も増えるし、部活動もできる、結構いいイメージを持っているので、そこは親が心配するほ

どでもないというか、そういうふうに思っているんだったら応援してあげたいなと思いまし

た。将来的にやっぱりすごく人数が減ってしまうのであれば、早めに準備をされて、通学の

ことは大変だけど、そこはスクールバスにしてくださるのであれば、子どもたちのためにい

いのかなと思っているところです。 

 【市長コメント】 

本当に子どもの意見は発想がすごかったです。話をさせてもらった中では統合反対はいなか

ったと思います。親が反対と言う子どもはいましたが、本人は賛成でした。それからスクー

ルバスでの通学について時間がかかるようになるけど大丈夫？と聞いたら、バスの中の時間

が楽しみ、と思っているとか、スクールバスのお金はどこから出るんですか？、統合されて

使わなくなった校舎はどうなるんですか？など、大人が心配していることを子どもたちもや

っぱり心配してくれていました。それから、各学校に行事がありますね。高宮だとナイター

運動会とか、そういったものが統合したらどうなるんですか、という意見がありました。子

どもの意見はすごく元気をもらったし、子どもたちはポジティブに考えてくれていると思い

ます。ただ、そこで思うのは、やっぱり規模が大きくなると、人数に馴染めない子どもたち

も当然出てくると思います。それは今でもいるわけなので、子どもたちのケアがしっかりで

きる体制もこの準備期間に整えてしっかり対応できるようにしていきたいと思っています。 

・小中一貫であれば地域が歓迎する感じだと思うんですけど、中学校を 1 校か 2 校にするのは

大変なことだと思います。反対意見も多いと思いますが、大金を使って素晴らしい施設を作

るので、周りの地域から子どもたちが呼べる学校ができたらいいなと思います。今回、八千

代小学校でも卒業生の中にバレーがしたいから広島市の方に転校するんですけど、そういう

魅力のある学校、いいね！というような説明ができたら納得できると思います。売店ができ

るとか、ちょっとした軽食が食べられるような売店とかできたらいいなと思います。そうい

う魅力のある学校ができれば、すごく賛成できると思います。 

・賛成、反対って分かれるというよりは、現状、いろんな生徒がいて、その後ろには保護者が

いるというところで、先生たちが日々いっぱい動いているというのは PTA に関わっている人

間として見ています。なかなか定時に上がれる状況でもなく、頑張っている先生ほど 8 時、
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9 時とか残ったりされていて、申し訳ないなと思いながらお願いしないといけないジレンマ

も親としてはあります。そういう、もっとこうなったらいいなという部分が後押しされるん

だと親が思えたら単純に嬉しいです。どうか今、いろんな学校が抱えている問題、きっとそ

れぞれ私たちが思っている以上に取り組まれていると思うので、その課題により取り組みや

すくなれるような形に持っていっていただけたら、いろんな意見があれど親は応援すると思

います。 

【市長コメント】 

吉田中学校は一番市内で大きい学校で、統合する方というか集まる方になるため、保護者の

人もいろんな思いがあると思いますけども、そういった学習環境が今いろいろ多様化してい

るので、先生の負担もあるし、1 校になると先生も 6 校の先生が全部集まるかというと、そ

こは人数調整、定員の関係とかで整理されていくと思います。その中でいろんな課題を各学

校が持って集まってくるわけで、そこを解決するエネルギーがすごく必要になってくると思

いますし、そこは先生たちの協議をする場というのも準備委員会の中で当然出てくるので、

しっかり共有しながらやっていくことが必要だと思います。 

・可愛小学校と郷野小学校が合併して愛郷小学校になったんですけど、私は来てもらう側でし

たので保護者も特に苦労することなくという感じでした。中学校も愛郷は吉田中学校で、来

てもらう側なので、反対っていう人は聞いたことがないし、そこまで話題にも今はもうなっ

ていません。 

・愛郷小学校は可愛と郷野のいいところをちゃんと引き継いでやっているので、中学校が合併

しても、それぞれの伝統じゃないけど引き継いでいけたらなと思います。 

 【市長コメント】 

私の中では、統合が一番かなという思いの保護者の皆さんが多いのかなと思いました。子ど

もたちは今、自分の可能性に向かって毎日頑張って生きています。その夢も多様で、いろん

な夢を持っているので、その夢を叶えられるような中学校を作らないといけないという思い

があります。それは、ただ単に大きくするとか数合わせだけじゃなく、子どもたちの夢が保

証されるような中学校でないと統合した意味がないだろうと思うし、そういう意味で、準備

委員会等でしっかりと議論をしながら、環境を整えてスタートしなければいけないと思って

います。子どもが頑張ろうとしている夢を、大人の都合で塞ぐということはやるべきでない

と思うし、まして地域の思いでそれを邪魔することもできないと思います。そこはそういう

ものが叶えられる環境を作る中学校を、市 P 連の皆さんとも一緒になって作っていきたいと

私は思います。 

今一番心配しているのがスクールバスです。これが今、人手不足という中で、市内 5 校から

吉田へ集まってくることになると、何台いるか分かりますか？ 

【教委コメント】 

どこから出発するかによって台数が変わってきたり、子どもさんの住んでいるところで変わ

ってきたりするので、なんとも言えないですが、各校 2 本ずつでも 10 本は必要です。各校 2

本で間に合うかどうかというのもまだ精査をしていない状況です。 

・他市町の学校に出ていくことが考えられます。吉田中学校に 1 校であれば、市内全体の中学

校の生徒数は変わらないかもしれないですけど、市内から市外、例えば可部の方へ行った場

合。ですから、この表の数字よりも減少していくペースはもっと早いかもしれないと思いま

す。 
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 【市長コメント】 

おっしゃる通り、この資料は最大値なので、吉田 1 校に統合するとなると、特に周辺部の町

は市外に行く可能性があると思います。 

・吸収合併というイメージがつくと思うんですけれども、例えば高宮中学校のナイター運動会。

みんな好きで楽しんでますよね。きっと子どもたちもこれは高宮の特色って思ってる部分は

あると思います。どこの中学校にも、そんなに表立ってなくてもあると思います。統合にあ

たってどうか、それぞれの子どもたちが、うちが少なくなったから、向こうに行かないとい

けなくなったというようなイメージを持たないようにしてください。 

どうしても統合となったら、多分、吉田近辺に場所はなってしまうと思います。他の校舎は

使わない状態になります。寂しい思いをしないわけにはいかないですけど、それぞれのいい

ところというか、これは新しいところにしようとか、ここは絶対持っていこうねとか、そう

いうものがあるんだったら、持ち寄って統合をしてほしいです。 

【市長コメント】 

私が川根中学校の生徒だった時に高宮中学校と一緒になりました。それで新しい学校の名前

について、高宮にあるけど、それは絶対吸収じゃないと、対等合併だということで、当時の

保護者の方とか地域の人たちがすごいその言葉にこだわっていただいてですね。それで、川

根は吸収されるんじゃない。逆に地域が打って出たんだよ、という統合を川根の地域はやっ

てくれました。大人の都合で地域から中学校はなくなる、小学校がなくなる。それは寂しく

なりますし、当然寂れる部分もあると思います。だけど、それを大人の都合で子どもに押し

付けてはいけないということで、地域から逆に統合してくれって言ったのが川根中学校の統

合なんです。希望は新しい名前にして欲しかったけど、高宮町にできるので高宮中学校しか

ないだろうということで、そこは折り合いをつけたんですが、教育委員会の方に配慮をして

もらって、初代の校長先生は川根から高宮中学校の校長先生が新しい中学校の校長先生にな

りました。そういった子どものケアもできると思いますし、今回も吉田への吸収統合ではな

いので、対等な統合だということを私も思っています。 

 

2 統合の進め方について 

・統合の準備委員会ができると思いますが、どのタイミングでできますか。 

 【市長コメント】 

今年度中に統合の方向性を決めて、来年度のどこかで準備委員会を起こすように考えていま

す。どういった準備委員会にするのかについては、今回は小学校の準備委員会とは違って規

模が大きくなるため、行政主導の準備委員会ではなく、多くの人に参加してもらう準備委員

会がいいだろうと考えています。 

・準備委員会について、中学校統合の話が出てきた時に、準備委員会は合意形成が取れてから

準備委員会を立ち上げる、というお話だったと思います。先ほどの市長の話だと、来年度に

は立ち上げたい、というお話だったので、それは準備会を立ち上げて合意形成という形にす

るのか、合意形成が先で取れてからの準備会、そこがどういう風になるのか教えてください。 

 【市長コメント】 

これは微妙なところではあると思っています。準備委員会の中でご破算になることも考えら

れますし、小学校の時もそうだったように準備委員会の中で、やっぱりこれはやめようとか、

もうちょっと伸ばそう、というのも有りだという前提で準備委員会に入っています。中学校
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の場合、基本的には保護者の皆さんや地域の人の思いがしっかり固まらないと難しいと思う

ので、やる中で合意形成を取るような雰囲気も必要だと思います。合意形成というと、また

時間が更にかかると思うので、やる中で一抜けが出るかもしれないけども、それはないよう

に、丁寧にしっかり時間をかける必要はあると思います。そこは行政が前面に出るんじゃな

く、その準備委員会に出ているメンバーがしっかりと議論してもらうことがいいかなと思い

ます。 

・八千代町の中でも幼稚園、小学校、中学校とあって、それぞれに説明会が開催されていろい

ろ議論をされているんですけど、幼稚園とかは自分が参加したわけではなく聞いた話ですけ

ど、先のことなので若干他人事な感じの雰囲気が出ていると聞いています。一方で、今自分

たちが説明会に参加している小中学校の人達は、五年後となると、もう自分たちの子どもは

対象外という感じになってしまいます。小学校低学年から幼稚園の人たちが、説明を受けな

いまま新しい学校の対象になるみたいな。そうすると、三年から四年サイクルで説明しなけ

ればいけないから、そんなことになってしまうのかなという意見があります。 

 【市長コメント】 

どの地域も低年齢の保護者の方の参加が少ないというのは聞いています。方向性が出た際に

は、準備委員会にその年代の方にも参加してもらいたいと思います。卒業する方たちも OB と

してしっかり関わってもらいたいと思います。 

・パブコメを回答いただきたいです。 

 

3 通学について 

・心配しているのは、子どもたち自身の力で学校に通うことができなくなることです。毎日同

じ時間に登校できて、同じ時間にスクールバスに間に合うように帰れる子ばかりではないと

思います。部活や通院など、個別の状況があるので、それをどのように乗り越えていくのか

を心配しています。 

 【市長コメント】 

基本はスクールバスになると思います。よくあるのは寝坊についてですが、規則正しいリズ

ムになるようにご家庭の中でもしっかりしてもらう必要があると思います。部活動は終了時

間に合わせて、部活動が遅くなったから乗れないということはないように配慮することにな

ると思います。 

・すでに高宮小学校はスクールバス通学なんですが、意外とやってみると問題がなく、安全性

も割と高いです。 

・スクールバスの目処はあるんですか？最低条件ですよね。 

 【市長コメント】 

今市内のバス会社は本当に数が少ない状況です。月曜日から金曜日まで毎日出てもらわない

といけないというのがあるので、そこはしっかり行政の方で責任を持ってすぐに取りかかっ

て、担保を取らないといけません。 

 

4 部活動について 

・学校の統合は、個人的には早くしてほしいと思っています。理由は、子どもたちの選択肢が

減っているのは事実で、美土里中学校はこの 6 校の中で、おそらく生徒数が一番少なくなる

予定です。自分が美土里に通っていた時のクラブがどんどん無くなってきているのを目の当
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たりにしています。自分がこれをやりたい、という選択ができなくて仕方なくやっている部

分は美土里中学校ではよく見受けられます。そういう部分においても、統合をしてクラブを

増やすというのは、子どもたちの選択肢、または未来につながる内容にもなってくるので、

私は極力早めに統合できたらと思っています。 

 【市長コメント】 

美土里中は今一番生徒が少ないです。2036 年には美土里は 22 人と推定をされていますが、

これ、私が川根中学校の卒業生なんですけど、その時の人数と全く一緒なんです。22 人でバ

レー部しかなく、男子バレー部、女子バレー部でそれぞれ 11 人。もう強制的に入るしかなか

ったんですけど、それでも県大会に出るぐらいにはなれました。小さい学校には小さい学校

の良さもあると思います。それを考えると私もとても複雑なんです。まだこんな人数いい方

じゃないかと思いながら、統合のことを考えないといけない、というのは複雑な心境でもあ

りますが、時代はその当時の小規模校と、また今の時代の小規模校は違う環境にもあるだろ

うし、という思いもあります。 

・部活動について、今高宮中で唯一団体競技があるのが男子バレー部です。この高宮中に唯一

ある団体競技のバレー部も来年、新入生 2 人以上入らないと廃部、成り立たないという状態

です。このままだと高宮中から団体競技がなくなるということになります。この資料を見て

もご存知だと思いますけど、5 年後は皆さんの中学校でおきることになります。 

・高宮中は部活動以前に体育の授業で団体競技ができません。野球をやったことがないとか、

バスケやバレー、サッカーなんて絶対無理です。かなり切迫しています。 

 

5 生徒数について 

・子どもたちの選択肢を設けてあげたいと思っています。人数が少ないと、選択肢が狭くなっ

たりというのもありますし、主観になるかもしれないですが、集団行動をさせてあげたいで

す。最低でも 30～40 人規模での生活をさせてあげたいなという思いがあります。 

 

6 廃校の活用について 

・甲田小学校も統合してできた学校なので、保護者の方たちは統合がどのようなものかという

のはわかっていると思いますけれども、閉校した学校の周りはやっぱり寂しかったりして、

地域の方々もすごく寂しい思いをされています。その辺の利活用とかも検討していただけた

らと思います。 

・中学校統合した場合の現中学校は無くなっていく方向ですか？ 

 【市長コメント】 

最終的には壊すことになりますが、壊すためにもお金が必要です。民間で活用してもらうの

が一番いいと思います。壊して終わり、というのは避けたいと考えています。 

 


